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МОНИТОРИНГ ФАКТОРОВ, ВЛИЯЮЩИХ НА ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ
РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ И ЗАКРЕПЛЯЕМОСТЬ МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ

В РЕСПУБЛИКЕ БЕЛАРУСЬ (ЧАСТЬ 2)
Актуализирована проблема закрепляемости молодых специалистов на рабочих местах в Республике

Беларусь. Дифференцированы факторы, детерминирующие решение данной проблемы. Обоснована
методология выявления закономерностей привлекательности рабочих профессий. Представлен соци-
ально-демографический портрет респондентов. Выявлены и охарактеризованы особенности миграци-
онных установок молодежи в рамках профессионального выбора и траектории личностного развития.
Предложены востребованные практикой в Республике Беларусь перспективные направления решения
рассматриваемой проблемы.

Ключевые слова: молодые специалисты, трудовая мобильность, миграционные установки, привле-
кательность профессии, удовлетворенность условиями труда, закрепляемость на рабочем месте.

V. M. POZDNYAKOV,  A. G. BOBROVA,  A. S. MALMYGIN, T. A. TETERINETS

MONITORING OF FACTORS INFLUENCING THE ATTRACTIVENESS
OF WORKING PROFESSIONS AND RETENTION OF YOUNG SPECIALISTS

IN THE REPUBLIC OF BELARUS
(PART 2)

The problem of securing young specialists in workplaces in the Republic of Belarus has been updated.
The factors that determine the solution to this problem are differentiated. The methodology for identifying
patterns of attractiveness of blue-collar professions is substantiated. A socio-demographic portrait of respondents
is presented. The features of migration attitudes of young people within the framework of professional choice
and trajectory of personal development are identified and characterized. Promising directions for solving
the problem under consideration, which are in demand in practice in the Republic of Belarus, are proposed.

Key words: young professionals, labor mobility, migration attitudes, attractiveness of the profession,
satisfaction with working conditions, job retention.
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кандидат экономических наук, доцент,   кандидат географических наук,
заведующий сектором эколого-экономических  доцент кафедры «Экономика и управление»
исследований ГНУ «Институт экономики  Межгосударственного образовательного
НАН Беларуси»  учреждения высшего образования

«Белорусско-Российский университет», г. Могилев

ТРАНСФОРМАЦИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ В РАМКАХ ПЕРЕХОДА
К ЭКОНОМИКЕ ЗАМКНУТОГО ЦИКЛА: МИРОВЫЕ ТРЕНДЫ И ОПЫТ БЕЛАРУСИ
Рассматривается влияние развития экономики замкнутого цикла на современную политику

рынка труда и образования. Выявлены тенденции создания зеленых рабочих мест и появления новых
профессий. Обоснована значимость перехода от экологического просвещения к формированию экологи-
ческой ответственности и компетентности. Представлен опыт внедрения принципов замкнутого
цикла в учебный и организационный процесс отдельных учреждений образования Республики Беларусь.

Ключевые слова: устойчивое развитие, экономика замкнутого цикла, экологическое образование,
экологические компетенции, профессиональное образование.

N. N. BATOVA,  A. V. SHADRAKOV

TRANSFORMATION OF VOCATIONAL EDUCATION IN THE CONTEXT OF TRANSITION
TO A CIRCULAR ECONOMY: GLOBAL TRENDS AND THE EXPERIENCE OF BELARUS

This study examines the impact of the development of a circular economy on contemporary labor market
and education policies. It identifies trends related to the creation of green jobs and the emergence of new professions.
The significance of transitioning from environmental awareness to the formation of ecological responsibility
and competence is substantiated. The paper also presents the experience of implementing circular economy
principles in the educational and organizational processes of various educational institutions in the Republic
of Belarus.

Key words: sustainable development, circular economy, environmental education, environmental competencies,
vocational education.
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ЕВГЕНИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ МОИСЕЕНКО,
доктор экономических наук, доцент,
профессор кафедры мировой экономики
Белорусского государственного экономического университета

ФОРМИРОВАНИЕ МИРОВОГО РЫНКА КРИПТОВАЛЮТЫ

В статье актуализирована проблема рынка криптовалют. Актуальность темы обусловлена тем,
что цифровая валюта является объектом исследования и использования на всех мировых финансово-
экономических площадках. Криптовалюта с каждым годом набирает популярность и реально может
стать угрозой банковской и финансовой системам. Одним из трендов цифровой экономики является
токенизация реальных активов. Рассмотрены сущность, содержание, структура, механизмы, особен-
ности, финансово-экономические отношения в сфере оборота криптовалютных активов.

Ключевые слова: криптовалюта, криптовалютная экосистема, мировой рынок криптовалют,
биткоин.

Y. G. MAISEYNKA

SHAPING THE GLOBAL CRYPTOCURRENCY MARKET

The article actualizes the problem of the cryptocurrency market. The relevance of the topic is due to the fact that
digital currency is the object of research and use in all global financial and economic platforms. Cryptocurrency is
gaining popularity every year and can really become a threat to banking and financial systems. One of the trends
of digital economy is tokenization of real assets. The essence, content, structure, mechanisms, features, financial
and economic relations in the sphere of turnover of cryptocurrency assets are considered.

Key words: cryptocurrency, cryptocurrency ecosystem, global cryptocurrency market, bitcoin.
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МЕТОДИЧЕСКИЕ ПОДХОДЫ К ПОВЫШЕНИЮ ЭФФЕКТИВНОСТИ ТРУДА
ПРОФЕССОРСКО-ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО СОСТАВА ПРИ ОКАЗАНИИ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УСЛУГ
В статье рассмотрены теоретико-методические и прикладные аспекты эффективности труда

работников образования, аргументирована зависимость качества образовательной услуги от профес-
сионализма преподавателя. Разработана методика определения индекса эффективности труда профес-
сорско-преподавательского состава для оценки его работы и возможного использования в качестве моти-
вационного критерия. Предложен алгоритм расчета уровня сложности преподаваемых дисциплин.
Обоснованы предпосылки формирования престижности образовательного учреждения через количест-
венные и качественные критерии деятельности организации. Для роста эффективности труда пред-
ложена концепция «7M» госрегулирования рынка труда в период развития цифровой экономики.

Ключевые слова: эффективность труда, производительность труда, рынок труда, информа-
ционно-коммуникационные технологии, образовательные услуги, профессорско-преподавательский
состав, учреждения высшего образования.

N. N. MOROZOVA

METHODOLOGICAL APPROACHES TO IMPROVING THE EFFICIENCY
OF THE TEACHING STAFF IN THE PROVISION OF EDUCATIONAL SERVICES

The article examines the theoretical, methodological and applied aspects of the effectiveness of the work
of educational workers, argues for the dependence of the quality of educational services on the professionalism
of the teacher.

A methodology has been developed for determining the labor efficiency index of the teaching staff to evaluate
their work and possible use as a motivational criterion. An algorithm for calculating the level of complexity
of the subjects taught is proposed. The prerequisites for the formation of the prestige of an educational institution
through quantitative and qualitative criteria of the organization's activities are substantiated. To increase labor
efficiency, the concept of "7M" of state regulation of the labor market during the development of the digital
economy is proposed.

Key words: efficiency, labor productivity, labor market, information and communication technologies,
educational services, teaching staff, institutions of higher education.
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О ПЕРСПЕКТИВАХ ЗАНЯТОСТИ МОЛОДЕЖИ В УСЛОВИЯХ ЦИФРОВИЗАЦИИ 
РЫНКА ТРУДА

Акцентировано внимание на противоречивом месте молодежи в сфере занятости, 
социальных издержках молодежной безработицы, актуальности исследования новых угроз и 
возможностей для молодого поколения, вызываемых влиянием новой промышленной революции и 
цифровой трансфор- мации рынка труда. Показан прогноз мировых работодателей к 2027 г. о 
быстроразвивающихся профессиях и быстросокращающихся рабочих местах на основе исследования 
Всемирного экономиче- ского форума «Будущее рабочих мест — 2023». Выделены наиболее 
востребованные работодателями навыки, имеющие важное методологическое значение в выработке 
и осуществлении стратегий заня- тости молодежи.

Ключевые слова: занятость молодежи, цифровая трансформация рынка труда, 
быстроразвиваю- щиеся профессии, быстросокращающиеся рабочие места, прогноз востребованных 
навыков работников.

V. N. YAKOVCHUK

ON THE PROSPECTS OF YOUTH EMPLOYMENT UNDER THE CONDITIONS 
OF LABOUR MARKET DIGITALISATION

The focus has been placed on the controversial state of young people in the sphere of employment, the 
social costs of youth unemployment, the relevance of researching new threats and possibilities for young people 
caused by the impact of the new industrial revolution and the digital transformation of the labour 
market. Based on the World Economic Forum’s The Future of Jobs Report 2023, the 2027 forecast by world 
employers regarding fastest-growing and fastest-declining roles has been presented. The most sought-after 
employee skills have been idenified, which have an important methodological role in the development and 
implementation of youth employment strategies.

Key words: youth employment, digital transformation of the labour market, fastest-growing roles, 
fastest- declining roles, sought-after employee skills forecast.
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АШИТКО ВАЛЕРИЙ ПАРФЁНОВИЧ, кандидат юридических наук, профессор 
кафедры уголовно-правовых дисциплин Международного университета «МИТСО»

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ ПРАВОВОЙ РЕГЛАМЕНТАЦИИ УЧАСТИЯ
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОБВИНИТЕЛЯ В УГОЛОВНОМ ПРОИЗВОДСТВЕ

Актуализируются проблемы уголовно-процессуального регулирования участия государственного
обвинителя в уголовном производстве. Сформулированы авторские предложения по совершенство-
ванию правового обеспечения деятельности государственного обвинителя при рассмотрении уголов-
ных дел в суде. Определены перспективы дальнейшего развития норм правового регулирования участия
государственного обвинителя на этапах судебного разбирательства уголовного дела.

Ключевые слова: судопроизводство, участник судопроизводства, правовое регулирование деятель-
ности, прокурорский надзор, прокурор, обвинение, сторона обвинения, деятельность государственного
обвинителя, преимущество участия государственного обвинителя.

V. P. ASHITKO

IMPROVEMENT OF LEGAL REGULATION OF PARTICIPATION OF THE STATE PROSECUTOR 
IN CRIMINAL PROCEEDINGS

The problem of criminal-procedural regulation of participation of the state prosecutor in criminal proceedings
is  updated.  The  author's  proposals  for  improving  the  legal  support  of  the  activities  of  the  state  prosecutor  when
considering  criminal  cases  in  court  are  formulated.  The  prospects  for  further  development  of  the  norms  of  legal
regulation of participation of the state prosecutor at various levels of criminal-procedural activity are determined.

Keywords: Legal proceedings, participant in legal proceedings, legal regulation of activity, prosecutorial
supervision, prosecutor, prosecution, prosecution party, activity of the state prosecutor, advantage of participation
of the state prosecutor.
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КРИМИНАЛИСТИЧЕСКАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ОТДЕЛЬНЫХ КОМПОНЕНТОВ 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ, СВЯЗАННЫХ С КРИПТОАКТИВАМИ

Предложено авторское определение категории «криптопреступление». Дана по 
отдельности и во взаимосвязи криминалистическая характеристика значимых компонентов 
криптопреступле- ний: личность криптопреступника, способ совершения преступления, способ 
легализации преступ- ных доходов в связи с криптосервисами, предмет преступного 
посягательства, следовая картина, обстановка совершения преступления. Определены основные 
направления дальнейшего исследования проблем познания и противодействия криптопреступности.

Ключевые слова: криминалистическая характеристика, криптопреступление, виртуальные 
следы, электронно-цифровая информация, криптовалюта, токен, блокчейн.

A. A. DEDKOVSKY

FORENSIC CHARACTERISTICS OF INDIVIDUAL COMPONENTS OF CRIMES RELATED 
TO CRYPTO-ASSETSM

The author's definition of the category of cryptocrime is proposed. The forensic characteristics of individual
components of cryptocrimes are given separately and in interconnection: the identity of the cryptocriminal,
the method of committing the crime, the method of legalizing criminal proceeds in connection with crypto services,
the subject of the criminal encroachment, the following picture, the situation of the crime. The main directions
of further research into the problems of cognition and counteraction of cryptocrime are defined.

Key words: forensic characteristics, cryptocrime, virtual traces, electronic digital information, cryptocurrency,
token, blockchain.
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профессор, доктор юридических наук,   кандидат юридических наук, доцент,
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при Президенте Республики Беларусь

КРИМИНОЛОГИЧЕСКАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА АКСИОЛОГИЧЕСКИХ 
ДЕТЕРМИНАНТ ЛИЧНОСТИ КОРРУПЦИОННОГО ПРЕСТУПНИКА

В статье актуализирована проблема отдельных элементов криминологической характеристики
личности коррупционного преступника. Описаны аксиологические детерминанты личности корруп-
ционного преступника, характеризующие его негативную ценностно-смысловую сферу, антиобщест-
венные ценности и ценностные установки, ориентации, формирующие цели и мотивы коррупционного
преступного поведения. Обоснована целесообразность активизации деятельности государственных
и общественных институтов Республики Беларусь по формированию и укреплению аксиологических
детерминант антикоррупционного поведения граждан, ориентированных на предупреждение корруп-
ционных преступлений и повышение эффективности борьбы с коррупцией в целом.

Ключевые слова: криминологическая характеристика, аксиологические детерминанты личности,
коррупционное поведение, антикоррупционное поведение, коррупционная личность, жизненные цен-
ности, духовно-нравственные ценности, мотив поведения, нравственный мотив личности, совесть,
свобода воли.

V. F. ERMOLOVICH, I. I. SHISHKOVETS

CRIMINOLOGICAL CHARACTERISTICS OF AXIOLOGICAL DETERMINANTS
OF THE PERSONALITY OF A CORRUPT CRIMINAL

The article actualizes the problem of individual elements of the criminological characteristics of the personality
of a corruption criminal. The axiological determinants of the personality of a corruption criminal are described,
characterizing his negative value-semantic sphere, antisocial values and value attitudes, orientations that form
the goals and motives of corrupt criminal behavior. The expediency of activating the activities of state and public
institutions of the Republic of Belarus to form and strengthen the axiological determinants of anti-corruption
behavior of citizens, focused on preventing corruption crimes and increasing the effectiveness of the fight against
corruption in general is substantiated.

Key words: criminological characteristics, axiological determinants of personality, corrupt behavior,
anti-corruption behavior, corrupt personality, life values, spiritual and moral values, motive of behavior, moral
motive of personality, conscience, free will.
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ИСТОЧНИКИ КОРПОРАТИВНОГО ПРАВА: НАУЧНО-ПРАВОВОЙ ДИСКУРС
В статье рассматриваются вопросы формирования системы источников корпоративного права,

места корпоративного права в системе права. Поднимаются проблемы саморегулирования, норма-
тивного закрепления понятия «корпоративного акта», необходимости разработки корпоративных
кодексов. Предлагается принятие нормативного правового акта, включающего принципы корпоратив-
ного управления, ключевые вопросы саморегулирования, обновленную форму Корпоративного кодекса
и регулирующего иные аспекты в рассматриваемой сфере.

Ключевые слова: источники корпоративного права, корпоративные отношения, корпоративные
акты, корпоративные кодексы, обычаи.

N. S. MINKO

SOURCES OF CORPORATE LAW: SCIENTIFIC AND LEGAL DISCOURSE
The article discusses the formation of a system of sources of corporate law, the place of corporate law in the legal

system. The problems of self-regulation, the normative consolidation of the concept of «corporate act»,
and the need to develop corporate codes are raised. It is proposed to adopt a regulatory legal act that includes
the principles of corporate governance, key issues of self-regulation, an updated form of the Corporate Code
and regulating other aspects in the area under consideration.

Key words: sources of corporate law, corporate relations, corporate acts, corporate codes, customs.
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ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
ЧЕРЕЗ ИННОВАЦИИ

В статье анализируются современные проблемы административно-деликтного законодательства.
Основное внимание уделяется недостаточной оценке эффективности применяемых санкций, что
мешает достижению целей воспитания правонарушителей и предупреждения новых правонарушений.
Рассматриваются критерии и методы оценки эффективности, включая экономические и социокуль-
турные аспекты. Обсуждаются различные меры и предлагаются пути совершенствования законода-
тельства для повышения эффективности административной ответственности.

Ключевые слова: административная ответственность, эффективность санкций, правонару-
шения, воспитание правонарушителей, профилактические меры, экономическая эффективность,
инновации правоприменительной практики.

T. V. TELYATITSKAYA

ENHANCING THE EFFECTIVENESS OF ADMINISTRATIVE LIABILITY
THROUGH INNOVATIONS

The article analyzes contemporary issues in administrative and delict law. The focus is on the inadequate
assessment of the effectiveness of applied sanctions, which hinders the achievement of objectives such
as the rehabilitation of offenders and the prevention of new offenses. Criteria and methods for evaluating
effectiveness are considered, including economic and sociocultural aspects. Various measures are discussed,
and suggestions are made for improving legislation to enhance the effectiveness of administrative liability.

Key words: administrative liability, effectiveness of sanctions, offenses, rehabilitation of offenders, preventive
measures, economic effectiveness, innovations in law enforcement practices.
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СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ ИНСТИТУЦИОНАЛЬНОГО МЕХАНИЗМА
РЕГУЛИРОВАНИЯ НАУЧНОЙ СФЕРЫ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

Раскрыто содержание инновационной и социальной функций науки, влияния научно-технологи-
ческой парадигмы как факторов совершенствования институционального механизма регулирования
научной сферы. Отражена схема институционального механизма регулирования научной сферы
в целях реализации инновационной модели «Беларусь Интеллектуальная». Предложены методологи-
ческий подход к исследованию институциональной динамики регулирования научной сферы и направ-
ления дальнейших исследований в области повышения качества регулирования научной сферы Респу-
блики Беларусь.

Ключевые слова: регулирование научной сферы, научная сфера Беларуси, институциональный
механизм регулирования, совершенствование институционального механизма, институциональная
среда, научно-технологическая парадигма, инновационная функция науки, социальная функция науки,
институциональные факторы развития.

A. N. SENKO, T. I. MATSIUSKOVA

IMPROVING THE INSTITUTIONAL MECHANISM FOR REGULATING THE SCIENTIFIC 
FIELD OF THE REPUBLIC OF BELARUS

The content of the innovative and social functions of science, the influence of the scientific and technological
paradigm as factors for improving the institutional mechanism for regulating the scientific sphere are revealed.
The scheme of the institutional mechanism for regulating the scientific sphere is reflected in order to implement
the innovative model “Belarus Intellectual”. A methodological approach to the study of the institutional dynamics
of regulation of the scientific sphere and directions for further research in the field of improving the quality
of regulation of the scientific sphere of the Republic of Belarus are proposed.

Key words: regulation of the scientific sphere, scientific sphere of Belarus, institutional regulatory mechanism,
improvement of the institutional mechanism, institutional environment, scientific and technological paradigm,
innovative function of science, social function of science, institutional development factors.
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